

Con asistencia de don Gorgonio Tobar, inspector provincial del Movimiento, en nombre del excelentísimo señor gobernador civil; de la directora del Centro Coordinador de Bibliotecas, señorita María Asunción Martínez Bara, en el del ilustrísimo señor presidente de la Diputación Provincial; del Ayuntamiento en pleno de Ayerbe, de autoridades, jerarquías, representaciones de la localidad y de gran número de invitados se celebró la inauguración de la Biblioteca de la mencionada villa.

El local destinado a Biblioteca, una sala en el primer piso del edificio del Ayuntamiento, fue bendecido por el señor cura párroco, don Francisco Rodrigo. A continuación hicieron uso de la palabra éste, el señor alcalde, don Ramón Fontana, a cuyo buen deseo y entusiasmo debe en gran parte Ayerbe su Biblioteca, y los dos mencionados representantes de las autoridades provinciales. Todos ellos hicieron presente la importancia y trascendencia que las bibliotecas públicas tienen en las poblaciones para aumentar su cultura y, por tanto, para mejorar sus condiciones de vida.—M. B.

Ciclo de conferencias en el Instituto Laboral de Sabiñánigo.

Este Centro organizó, de abril a junio de 1955, su primer ciclo de conferencias culturales que fueron desarrolladas semanalmente en el cine Escalar de esta localidad, cedido por la empresa para dichos actos. Todas fueron presididas por las autoridades locales.

La primera conferencia tuvo lugar el domingo día 17 de abril, a cargo de don Virgilio Valenzuela Foved, presidente del Instituto de Estudios Oscenses, el cual disertó sobre el tema *Aportación española al catolicismo*. Fue una visión completa del catolicismo en España desde los primeros tiempos de Santiago hasta el momento actual. Con estudio detallado, bella dicción y concisos pensamientos, fue haciendo un recorrido por nuestra historia, buscando las figuras que nuestra patria ha dado a la Iglesia. Los nombres de san Lorenzo, san Dámaso, el gran Teodosio y el poeta Prudencio, en la época romana, el milagro de erudición de san Isidoro, en la dominación de los visigodos, cobraron entre el selecto auditorio toda su importancia.

La segunda conferencia, celebrada el domingo día 24 de abril, fue encomendada al catedrático del Instituto de Huesca, don Ramón Martín Blesa; su charla versó sobre la *Influencia de la Química en la vida del hombre*. Fue una amena conferencia sobre la finalidad de la Química, la de aportar

materias primas baratas en beneficio de los hombres, deteniéndose principalmente en aquellos productos que tienen relación con el desenvolvimiento industrial de Sabiñánigo, de los que hizo una instructiva historia, a la par que agradable. El ácido sulfúrico, el papel, el jabón, etcétera, fueron estudiados en forma anecdótica y de divulgación, con su estilo lleno de simpatía y amenidad.

La tercera conferencia corrió a cargo de don Juan Lacasa Lacasa, alcalde de Jaca y procurador en Cortes por los municipios de la provincia. Habló el orador sobre el tema *Sabiñánigo, exponente de la industrialización de España*, afirmando que Sabiñánigo, en el orden industrial, está a la cabeza de la provincia, siendo una de las primeras entidades industriales en el ámbito nacional. Su fuerza eléctrica, apoyada en la potencia natural, pone a sus habitantes a la cabeza de España. Habló también de los Institutos y Universidades Laborales, a las que definió como arterias por donde puede volver a España la sangre que la regenera.

La cuarta conferencia fue pronunciada, el domingo día 15 de mayo, por el catedrático de Historia del Instituto «Ramón y Cajal» de Huesca, don Joaquín Sánchez Tovar, cuyo tema a desarrollar fue *El castillo de Loarre*. Habló de la construcción del castillo y fue nombrando los reyes que tomaron parte en ella. Por ser un lugar casi inexpugnable, se encuentran en él restos de un gran poblado ibero, restos romanos de cuya época son los cimientos y parte baja del castillo. Estudió sus momentos de esplendor, las veces que fue protagonista en acciones guerreras durante las revueltas dinásticas que solucionó el Compromiso de Caspe. Acabó animando a todos a visitar esta joya única del románico aragonés.

La quinta conferencia estuvo a cargo, el domingo día 22 de mayo, del doctor don Miguel Dolç, director del Instituto «Ramón y Cajal» de Huesca, sobre el tema *Pórtico del Renacimiento*, que fue una magnífica lección de historia y de cultura. Habló de los siglos xiv y xv, época agitada de Europa con sus guerras y sus cismas. Aludió a los poetas goliardos, como claro símbolo de un sentimiento que se halla latente en toda la cultura de la Edad Media, y de los renacimientos de Teodorico, Carlo Magno y otros. Hace mención de la literatura de aquellos siglos, narrando el valor literario del «trecento» no sólo en los escritos de lengua vulgar, sino principalmente en los escritos latinos. Con paso seguro, va calando en el «quattrocento», época de desdoblamiento donde aún perduran rasgos medievales. Habla de Avignón y de su significado literario; de los tres genios Dante, Petrarca y Boccaccio. Hizo un rápido recorrido de los hombres ilustres de aquella época

en el reino de Aragón y acabó su discurso señalando la dificultad que existe en limitar el fin de la Edad Media y el comienzo del Renacimiento.

La sexta conferencia tuvo lugar el domingo día 29 de mayo, a cargo del catedrático de la Facultad de Ciencias de Zaragoza, doctor don Juan Martín Sauras, que desarrolló el tema *Pequeños descubrimientos en Química que han tenido interés industrial*. La magnífica conferencia fue seguida con el máximo interés por el numeroso auditorio, que premió al doctor Martín Sauras con una insistente salva de aplausos.

El domingo día 5 de junio se celebraron distintos actos para clausurar el primer ciclo de conferencias organizado por el Instituto Laboral, todos ellos presididos por el excelentísimo y magnífico señor rector de la Universidad de Zaragoza, doctor don Juan Cabrera y Felipe. En el acto de clausura hizo la presentación del orador el director del Instituto, don Isidro Lafita, antiguo alumno del doctor Cabrera, a quien testimonió su adhesión y la de todos los profesores, agradeciéndole la amabilidad en clausurar este ciclo.

Inmediatamente, el doctor Cabrera comenzó su ameno discurso con unas palabras de agradecimiento, diciendo que «para un profesor no hay nada mejor que encontrar el afecto de los que fueron sus alumnos». Entra luego en el tema de su disertación, *Energía atómica*, que resultó amena e interesante en sumo grado. La numerosa concurrencia siguió con toda atención sus autorizadas palabras, dando muestras de viva curiosidad ante el asunto nuclear que las explicaciones del doctor Cabrera descubrían por primera vez para muchos. Grandes aplausos fueron el premio a la agradable lección, broche de oro de este primer ciclo de conferencias.—J. L.

VI Congreso de Historia de la Corona de Aragón.

El día 25 del pasado mes de septiembre tuvo lugar en Palma de Mallorca la solemne apertura del VI Congreso de Historia de la Corona de Aragón, que clausuró el día 2 de octubre el excelentísimo señor ministro de Educación Nacional. Investigadores de Europa y América se unieron a los españoles en sus esfuerzos por establecer la verdad sobre el reinado y la interesante figura de Alfonso V el Magnánimo. Numerosos, en cantidad y calidad personal, fueron los grupos catalán y valenciano. Buena representación, también, la de los aragoneses, integrada por elementos de la institución «Fernando el Católico» de Zara-